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EXTRACTOS DA ACTA – REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO 

14/03/2023 

 

“(…)1. INFORMAÇÕES --------------------------------------------------------------------------------- 

1.1 Portugal surge na primeira posição relativamente ao indicador «número total de médicos per 

capita» da Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Económico (OCDE), pelo que a 

problemática da necessidade ou não de mais médicos em Portugal (dado o número elevado no 

litoral e grandes centros urbanos, e escassez no interior) foi um assunto discutido na última 

reunião do Conselho das Escolas Médicas, onde a Senhora Ministra e o Senhor Secretário de 

Estado da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior estiveram presentes. Resultou dessa reunião a 

decisão de se proceder à criação de um grupo de trabalho desse Ministério com o Ministério da 

Saúde. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

1.2. No próximo dia 22 de Março será assinalado na FMUC o Dia da Saúde Mental, com uma 

série de iniciativas e workshops. ------------------------------------------------------------------------------ 

1.3. Em resposta ao pedido solicitado à Reitoria, foi excepcionalmente autorizado aos 

estudantes refugiados da FMUC acesso à época especial de exames. ---------------------------------- 

1.4. A XXXII Reunião Anual de Medicina Dentária e Estomatologia de Coimbra (RAMDEC) terá 

lugar este ano nos dias 23 e 24 de Março, havendo suspensão da actividade lectiva para os 

estudantes dos 3º, 4º e 5º ano do MIMD. ------------------------------------------------------------------- 

1.5. As eleições para os diversos Órgãos de Gestão da FMUC terão lugar no dia 05 de Julho. --

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

2. APROVAÇÃO DA ACTA DA REUNIÃO ANTERIOR ------------------------------------- 

Não tendo sido enviado nenhum pedido de alteração à acta da reunião anterior, foi a mesma 

aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

3. RESULTADOS DOS INQUÉRITOS PEDAGÓGICOS – FECHO DE CICLO 

2021/2022 ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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No seguimento do convite endereçado pelo Órgão, a Senhora Directora do Gabinete de Apoio 

ao Sistema de Gestão da Qualidade da FMUC, Professora Doutora Filomena Botelho, explicitou 

os resultados dos inquéritos pedagógicos, apresentados na reunião do Fecho de Ciclo 2021/2022 

do Sistema de Gestão da Qualidade da Universidade de Coimbra. ------------------------------------ 

A Senhora Professora Doutora Manuela Grazina pediu a palavra para agradecer a apresentação 

e referir que considera que a diminuição da taxa de respostas pelos estudantes tem de ter uma 

causa, que é necessário identificar e combater. Já aconteceu no passado e conseguiu perceber-

se que o descontentamento pelo número excessivo de estudantes nas turmas práticas era um 

óbice à vontade de responder, tendo-se procedido ao desmembramento de 12 para 15 turmas 

práticas em várias unidades curriculares do Mestrado Integrado em Medicina, o que motivou um 

aumento de adesão à resposta. Infelizmente há problemas reiterados, e a resolução de um pode 

ser o estímulo de que os estudantes necessitam. Deu como exemplo o problema da falta de 

espaços, e como possível solução a envolvência de empresas ligadas à saúde, que possam 

contribuir para a criação de espaços verdes. Em relação ao que os estudantes consideram uma 

sobreposição de conteúdos programáticos, referiu tratar-se, sim, de uma integração de 

conhecimentos, importantíssima pela complementaridade de áreas científicas. ----------------------

Também a Senhora Professora Doutora Guiomar Oliveira quis deixar uma palavra de satisfação 

pelos resultados apresentados, e pelo que está perspectivado, nomeadamente a 

desmaterialização da avaliação, que, nos moldes actuais, com a quantidade exacerbada de exames 

impressos, tanto prejudica o ambiente. ----------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente confirmou essa preocupação transversal com o ambiente, informando que 

a Universidade de Coimbra está a finalizar o processo de desmaterialização, através da 

implementação de plataformas digitais e tablets para distribuição. Para saber um ponto da 

situação relativamente a este assunto, e para solicitar novamente uma solução para a 

sobreposição de horários, por motivo de dispersão das aulas por locais geograficamente 

distantes, sem facilidade ou disponibilidade de estacionamentos, solicitará uma audiência com o 

Senhor Reitor. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

4. BALANÇOS PEDAGÓGICOS DO MIM - 1º SEMESTRE 2022/2023 -------------------

A Senhora Vice-Presidente Externa do Núcleo de Estudantes de Medicina, Cármen Oliveira, 

procedeu a apresentação do sumário executivo dos balanços pedagógicos do MIM, relativos ao 

1º semestre do ano lectivo 2022/23, elaborados pelo Núcleo de Estudantes de Medicina e pelas 

diferentes Comissões de Curso. ------------------------------------------------------------------------------

Houve melhorias assinaláveis; há problemas que subsistem; há propostas para muitas unidades 

curriculares. Assim sendo, e como sempre acontece, para reflexão sobre o ensino ministrado e 

promoção da qualidade pedagógica, serão enviados individualmente os balanços às regências de 
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cada ano curricular, solicitando-se divulgação pelo respectivo corpo docente. ----------------------

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

5. PAUSAS LECTIVAS ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente colocou à consideração do Órgão a proposta da Senhora Professora 

Doutora Manuela Grazina de criar pausas lectivas entre semestres, ou seja, ao contrário do que 

tem vindo a acontecer nos últimos anos (retoma das aulas, após a época avaliativa do 1º 

semestre, na semana imediatamente a seguir), discutiu-se a possibilidade de ser reservada uma 

semana de interregno entre exames do 1º semestre e início do 2º, ou, de ser protelado o início 

dos exames de Janeiro. ------------------------------------------------------------------------------------------  

Após debate, foram unânimes três conclusões: por um lado, os exames não voltarão a iniciar-se 

a 02 de Janeiro, como aconteceu este ano, uma vez que a época festiva do Natal e Ano Novo 

exigem um tempo de reorganização e preparação para a época avaliativa, tanto para estudantes, 

como para docentes. Ficou acordado que antes de dia 04 ou 05 de Janeiro não serão marcadas 

avaliações. Por outro lado, serão os professores alertados para a importância de, a partir do 

próximo ano lectivo, a data do exame teórico coincidir com o prático, realizados 

sequencialmente, o que resolve também o problema da falta de disponibilidade de espaços e de 

vigilantes, uma vez que tudo se concentra num só momento, e num só local. Em último lugar, 

quando a avaliação contínua tiver como componente avaliativa frequências, recomendar-se-á que 

a 2ª frequência seja no limite temporal possível das aulas, para evitar, não só a reiterada 

concentração na última semana de actividade lectiva, como, a colisão com exames de outras 

unidades curriculares. -------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

6. PROJECTO DE INVESTIGAÇÃO DO MIMD - DATAS PARA ENTREGA E 

DEFESA -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente submeteu a aprovação do Órgão a proposta de datas para entrega e 

defesas, no actual ano lectivo, das teses do Projecto de Investigação do MIMD, enviada pelo 

Senhor Coordenador da área de Medicina Dentária e Docente Conselheiro, Professor Doutor 

Francisco Vale. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A proposta foi aprovada por unanimidade, ficando a entrega da época normal para o período 

compreendido entre 05 a 12 de Junho de 2023 e a defesa para a baliza de tempo 26 de Junho/ 

03 de Julho de 2023; na época de recurso, a entrega será entre 19 a 26 de Junho 2023, e a defesa, 

de 10 a 17 de Julho de 2023. -----------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

7. PROPOSTA DE INTEGRAÇÃO CURRICULAR DE CASOS CLÍNICOS 

VIRTUAIS – 6º ANO DO MIM --------------------------------------------------------------------------- 
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O Senhor Presidente deu a palavra ao Senhor Professor Doutor Paulo Martins, para que 

apresentasse a proposta de integração curricular de Casos Clínicos Virtuais (Body Interact) no 

currículo e avaliação do 6ºano do Mestrado Integrado em Medicina, enviada pela Comissão de 

Coordenação do Ciclo de Estudos. ---------------------------------------------------------------------------

Começou por referir que o que se pretende é uma reflexão e pronúncia prévia do Conselho 

Pedagógico, relativamente à proposta de que é porta voz: implementação a partir do 4º ano do 

MIM, da apresentação e discussão de diversos casos clínicos virtuais, alguns dos quais objecto 

de avaliação no 6º ano, mediante aplicação do modelo OSCE (Objective structured clinical 

examination)na semana de simulação, integrada no estágio parcelar de Medicina, para ulterior 

envio  ao Conselho Científico. Tratar-se-á de uma avaliação sequencial e profícua, onde haverá 

uma verdadeira integração de conhecimentos, resultantes dos conteúdos programáticos de 

diferentes unidades curriculares. ------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente considerou tratar-se de uma proposta útil, que resultará num 6º ano 

verdadeiramente integrativo, como se pretende. Adiantou que, para o efeito, a FMUC irá dispor 

de uma mesa interactiva da Body Interact, junto da qual poderão passar a ser lecionadas aulas 

práticas. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

A Senhora Professora Doutora Manuela Grazina considerou tratar-se de uma iniciativa 

extraordinária, porquanto os conceitos básicos fundamentais vão ficando perdidos. O Senhor 

Professor Doutor Paulo Martins confirmou que para se perceber e sedimentar uma decisão 

terapêutica são essenciais esses conhecimentos básicos, que se pressupõe já integrados nos anos 

clínicos. Os estudantes passarão, a partir do 4º ano, a recolher informação (causa e solução) 

para cada caso clínico virtual que trabalhem, recaindo a avaliação no 6º ano aleatoriamente sobre 

casos pré-estudados, sendo cada item considerado essencial para a decisão final/resolução 

terapêutica. Propõe-se que no 6º ano do próximo ano lectivo seja implementado este projecto-

piloto, sendo realizada a avaliação de casos clínicos virtuais já estudados. Findo esse ano, 

verificados os resultados e a proficuidade da iniciativa, determinar-se-á o peso percentual que 

essa avaliação terá na classificação final do estágio parcelar de Medicina, porque a Comissão de 

Coordenação do Ciclo de Estudos do MIM considera que se não houver um peso na avaliação, 

não haverá envolvimento adequado dos estudantes. Cada unidade curricular de cada ano clínico 

terá, assim, de seleccionar o que é importante reter, para que, esses conteúdos programáticos 

sejam objecto de análise, em forma de caso clínico virtual, por pequenos grupos de estudantes 

(máximo de 18), que passarão uma semana intensiva na Medicina. -------------------------------------

O Gabinete de Educação Médica da FMUC, sendo aceite esta proposta, promoverá uma 

formação para docentes, para a qual se apelará a uma adesão massiva. -------------------------------

Após análise e debate, decidiu o Conselho Pedagógico, por unanimidade, manifestar o seu apoio 
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à proposta apresentada. -----------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente solicitou a inserção do seguinte ponto, não previsto na ordem de trabalhos: 

CALENDÁRIO ESCOLAR DA FMUC – ANO LECTIVO 2023/2024 ----------------------- 

O Senhor Presidente colocou à consideração dos Senhores Membros Conselheiros a proposta 

de calendário escolar da FMUC para o ano lectivo 2023/2024, elaborado de acordo com o 

calendário escolar, discutido em reunião do Senado da Universidade de Coimbra de 07 de Março 

de 2023. O calendário proposto foi aprovado, por unanimidade (Anexo). --------------------------- 

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

8. RATIFICAÇÕES ---------------------------------------------------------------------------------------- 

8.1. Deferimento com carácter excepcional do pedido de defesa remota da tese do Trabalho 

Final do 6º ano do Mestrado Integrado em Medicina a uma estudante que estará, aquando da 

defesa, a realizar um estágio parcelar na ilha da Madeira, de onde é natural, sob concordância da 

Senhora Regente da unidade curricular de Trabalho Final e do Senhor Presidente do Júri. 

Ratificado por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Acauteladas todas as exigências legais para a realização da defesa por videoconferência, a decisão 

resultou da justificação ditada pelos constrangimentos financeiros e logísticos que uma 

deslocação a Coimbra para defesa presencial comportaria. Ratificado por unanimidade. ---------- 

8.2. Deferimento do pedido de adiamento da hora dos exames da época normal e de recurso 

da unidade curricular de Pediatria II do Mestrado Integrado em Medicina para as 16h30m, 

respectivamente dos dias 23 de Junho e 07 de Julho de 2023, por motivo de compatibilização 

com a actividade clínica dos docentes vigilantes. Ratificado por unanimidade. ----------------------- 

8.3. Relevação de faltas a 3 estudantes do 4º ano do Mestrado Integrado em Medicina Dentária, 

para participação, em Ferreira do Zêzere, juntamente com elementos do corpo docente de 

Odontopediatria, em actividades decorrentes do Protocolo de saúde oral estabelecido entre a 

FMUC e a Câmara Municipal de Ferreira do Zêzere. Ratificado por unanimidade. ----------------- 

8.4. Dispensa de realização de valências de unidades curriculares integradas a estudantes 

incoming que comprovadamente as realizaram na instituição de origem, sob concordância das 

respectivas regências. Ratificado por unanimidade. -------------------------------------------------------- 

8.5. Suspensão da actividade lectiva para os estudantes do 3º, 4º e 5º anos do Mestrado 

Integrado em Medicina Dentária, nos dias 23 e 24 de Março de 2023, para possibilitar 

participação massiva na XXXII Reunião Anual de Medicina Dentária e Estomatologia de Coimbra 

(RAMDEC). Ratificado por unanimidade. -------------------------------------------------------------------- 

8.6. Antecipação para as 10.00h da aula teórica de Quarta-feira da unidade curricular de Biologia 

Celular e Molecular II do Mestrado Integrado em Medicina, porquanto há disponibilidade de 

horário e espaço e concordância do Senhor Regente de Introdução à Prática Médica II, que tinha 
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esse horário aprovado e reservado para seminários. Como os mesmos apenas se realizarão nas 

duas últimas semanas do semestre, nessa altura a aula teórica de Biologia Celular e Molecular II 

voltará ao horário inicial: 11.00h/12.00h. Ratificado por unanimidade. -------------------------------- 

8.7. Por motivo de problemas logísticos ditados pelo excesso de avaliações no horário pré-

marcado, antecipação para as 8h30m do exame da época normal da unidade curricular de 

Genética II do Mestrado Integrado em Medicina, sob concordância da regência e dos estudantes. 

8.8. Relevação de faltas aos elementos da Tuna Feminina de Medicina que participaram num 

festival de tunas. Ratificado por unanimidade. --------------------------------------------------------------

8.9. Alteração do horário de Quarta-feira da turma P10 da unidade curricular de Oncologia do 

Mestrado Integrado em Medicina para as 16.00h. Ratificado por unanimidade. (…)” 


